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Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ

 Несколько авиакомпаний сумели доказать, что авиаперевозки в регионах 
могут оказаться прибыльными. Но субсидии государства остаются обязательным условием | 18

Форум «Транспорт России»

Деловую часть ежегодной «Транспортной недели 2013» открыло пленарное заседание  
«Контуры инвестиционной политики». На нем участники попытались понять, почему при  
огромном спросе на инвестиции и той работе, которую за последние годы провел Минтранс 
по совершенствованию законодательства, российская инфраструктура так и не пользуется 
популярностью ни у иностранных, ни у отечественных инвесторов.

Review

— инвестиции —

Основным инвестором в 
транспортную инфраструк-
туру в стране по-прежнему 
являются государство и гос-
компании. Частные инвес-
тиции заметны преимущес-
твенно в сфере развития пор-
тов и авиаобъектов.

В первый же день рабо-
ты форума на нем были под-
писаны соглашения о созда-
нии комплекса береговой 
и морской инфраструкту-
ры в морском порту Геленд-
жик, о строительстве специ-
ализированного терминала 
( угольные грузы) морского 
порта Ванино в районе мыса 
Бурный, а также о строитель-
стве морского угольного тер-
минала в районе мыса От-
крытый в Приморском крае.

В то же время частные 
инвестиции особенно не-
обходимы в железнодорож-
ном и автодорожном секто-
рах, а также на внутренних 
водных путях. Как заметил 
помощник президента РФ 
Игорь Левитин, новые согла-
шения мы подписали, но у 
нас есть трудности с желез-
нодорожным проездом как 
на восток, так и на юг.

Напомним, ожидания от 
привлечения частных ин-
весторов именно в эти сек-
тора у авторов программ 
развития высокие. К приме-
ру, председатель правления 
госкомпании «Росавтодор» 
Сергей Кельбах говорит, что 
инвестиционная программа 
его компании в ближайшие 
десять лет составляет 1,4 тр-
лн руб., при этом 28% от этой 
суммы (почти треть) должно 
быть внебюджетное финан-
сирование. Но руководи-
тель «Росавтодора» уверен, 
что сможет привлечь эти де-
ньги, потому что в отрасли 
появился понятный меха-
низм — дорожные фонды. 
В результате можно заклю-
чать долгосрочные догово-
ры и интерес у инвесторов 
появился.

Совершенно иная ситуа-
ция на железной дороге, где 
подобного механизма нет и 
даже принятая в этом году 
методика долгосрочного та-
рифа не заработала. Там чи-
новники и инвесторы еще 
только планируют взаимо-
действовать между собой.

Генеральный директор 
Российского фонда прямых 
инвестиций Кирилл Дмитри-
ев говорит, что сейчас в Госду-
ме готовится к окончательно-
му принятию новое законо-
дательство по государствен-
но-частному партнерству. По-
явятся в нем такие элемен-
ты, как возможность брать в 
залог денежные потоки буду-
щих периодов. Это фактичес-
ки проектное финансирова-
ние, которое позволит обосо-

бить проекты железнодорож-
ной инфраструктуры от РЖД 
и даст возможность работать 
с компанией.

Министр транспорта Мак-
сим Соколов признал, что от-
ветственность за создание 
дееспособных инвестици-
онных инструментов лежит 
именно на государстве. Од-
нако, с другой стороны, те 
проекты за государственный 
счет по созданию транспорт-
ных коридоров, которые бу-
дут реализованы, сработают 
как катализаторы для рынка.

«Практически все очереди 
Центральной кольцевой до-
роги, да и большинство учас-
тков трасы М-11, будут реали-
зованы именно в формате го-
сударственно-частного парт-
нерства,— говорит Максим 
Соколов.— Мы уже можем го-
ворить и о том, что регионы 
активно включились в этот 
процесс. Помимо Санкт-Пе-
тербурга мы можем уверенно 
говорить о том, что один из та-

ких проектов будет реализо-
ван в Якутии, есть проекты в 
Новосибирске, в Татарстане, в 
Хабаровске, в Удмуртии запус-
кается проект по строительс-
тву моста на принципах ГЧП».

По мнению председателя 
совета директоров InfraONE 
Альберта Еганяна, на россий-
ском рынке сейчас мало «ле-
тающих» проектов, которые 
готовы и подходят под на-
ши условия. «Но на рынке су-
ществует мнение, связанное 
с тем, что в предыдущие годы 
фундаментально были зало-
жены какие-то основы, поз-
воляющие выпустить на ры-
нок значительное количест-
во таких проектов,— полага-
ет Альберт Еганян.— Сущест-
вующий рынок может проин-
вестировать значительное ко-
личество подобных строек».

Управляющий партнер 
инвестиционной компании 
Altera Capital Кирилл Андро-
сов считает, что у нас немно-
го частных инвестиций пото-

му, что из-за рисков и инфля-
ционных ожиданий цена ка-
питала составляет не менее 
10% годовых. В результате к 
нам приходят только те, ко-
го удовлетворяет доходность 
в 12–13%, а таких инвесторов 
немного. Хотя при улучше-
нии экономической ситуа-
ции их число будет расти.

В целом за шесть следую-
щих лет государство плани-
рует инвестировать в транс-
порт 10 трлн руб. Это обеспе-
чивает огромный рынок для 
частных инвестиций.

Однако мировая конъюн-
ктура остается непредсказу-
емой и скорее имеет тенден-
цию к ухудшению. Вряд ли в 
этом случае инвесторы гото-
вы будут снижать свои тре-
бования к качеству инвести-
ций. Тезис о том, что деньги 
есть, а качественных проек-
тов нет, повторяется уже ко-
торый год, но решить эту 
проблему так и не удается.

Сергей Плетнев

Плацдарм или провал?

Инфраструктура морских  
портов пока самый заметный 
результат реализации  
государственно-частного  
партнерства на транспорте

— результат —

Спрос на спутниковый монито-
ринг безопасности транспортных 
объектов и перевозок быстро рас-
тет. За два года работы спутнико-
вой группировки ГЛОНАСС успели 
себя зарекомендовать двухсис-
темные чипы (совместно с аме-
риканской системой GPS). Их уже 
выпускают многие зарубежные 
компании, в итоге чипы дешевеют 
и становятся доступнее потреби-
телям. Результат они могут оце-
нить уже через два месяца работы 
со спутниковым прибором.

Скоро запуск
Министерство транспорта и феде-
ральный сетевой оператор НП ГЛО-
НАСС провели успешные комплекс-
ные испытания государственной сис-
темы экстренного реагирования при 
авариях ЭРА-ГЛОНАСС. Эксперимен-
ты состоялись в Нижнем Новгоро-
де и Калининграде. Как сообщили в 
ведомстве, система помогает сохра-
нить жизнь и здоровье пострадавших 
в ДТП, а также в иных чрезвычайных 
ситуациях. Совмещаются телекомму-
никационные, информационные и 
спутниковые технологии навигации. 
Это сокращает до нескольких секунд 
время доведения информации о ко-
ординатах и обстоятельствах проис-
шествия до «Системы 112» и экстрен-
ных оперативных служб. 

В испытаниях в Нижнем Новгоро-
де принял участие директор департа-
мента программ развития Минтран-
са Алексей Семенов. По его словам, 
испытания показали полную рабо-
тоспособность системы.

Тесты коснулись и базовой услуги 
системы экстренного реагирования 
при авариях: получение экстренного 
вызова из автомобиля, оборудованно-
го терминалом ЭРА-ГЛОНАСС, его об-
работка и передача в экстренные опе-
ративные службы. К 30 ноября закон-
чилось проведение комплексных ис-
пытаний во всех 83 регионах страны. 

В Нью-Йорке оценили
«Сейчас, когда организуется любой 
диспетчерский центр, муниципаль-

ный или коммерческий транспорт 
оснащается спутниковыми уст-
ройствами российского производс-
тва. Диспетчеры видят время выез-
да на маршрут, скорость движения, 
равномерность, соблюдение графи-
ка, расход топлива, окончание ра-
боты»,— говорит заместитель гене-
рального директора по техническо-
му развитию ОАО «Навигационно-
информационные системы» (НИС-
ГЛОНАСС) Геннадий Голант. По-
мимо аварийных ситуаций всегда 
можно отследить добросовестность 
исполнения контрактов, появляет-
ся огромное количество новой ин-
формации, что позволяет контро-
лировать корректность выполне-
ния победителями тендеров своих 
обязательств.

Топ-менеджер ГЛОНАСС-операто-
ра привел в пример отлаженную ра-
боту по мониторингу школьных авто-
бусов в Татарстане — строгое соблю-
дение графиков и правил на маршру-
тах. В конечном итоге, по его словам, 
обеспечивается снижение потенци-
альной угрозы аварии.

«Сейчас у грузоотправителя поя-
вилась возможность видеть картину 
работы подразделений. А если на ми-
нутку предположить, что исполните-
ли на транспорте иногда отклоняют-
ся от непосредственных обязаннос-
тей и тратят рабочее время, к приме-
ру, на решение каких-то личных про-
блем, то в случае спутникового мони-
торинга количество таких ситуаций 
стремится к нулю, что способствует 
оптимизации работы транспорта,— 
уверен Геннадий Голант.— Добавлю, 
что в настоящее время в области ос-
нащения транспорта системами ГЛО-
НАСС наблюдается интересный про-
цесс — переход от оснащения транс-
портных средств в отдельных компа-
ниях к массовому продукту. Как бли-
жайшую аналогию можно привести 
мобильную связь — раньше сотовые 
телефоны были редкостью, теперь же 
они прочно вошли в нашу жизнь. Так-
же и со спутниковыми системами — 
изначально высокотехнологичная ар-
мейская разработка для целей оборо-
ны стала доступна граждан-
ским пользователям».

Мне сверху видно все

— грузовая база —

Новый порт Сабетта за полярным 
кругом уже готов принять первые 
грузы для строительства объек-
тов проекта «Ямал СПГ». Но уча-
стники рынка утверждают, что 
если к моменту полного оконча-
ния строительства к нему удас-
тся провести железную дорогу, 
то у Сабетты будет гораздо боль-
ше перспектив. Потенциальная 
грузовая база у проекта уже есть.

Выгодный холод
Проект «Ямал СПГ», в рамках кото-
рого строится порт, осуществляется 
на основе государственно-частного 
партнерства.

«Государство строит подходной 
канал, создавая условия для разви-
тия портового бизнеса: возведения 
причальной инфраструктуры и соот-
ветствующих терминалов. В резуль-
тате мы получаем мощнейший муль-
типликативный эффект: на частные 
инвестиции строится не только порт, 
но и завод по производству сжижен-
ного природного газа (СПГ), а также 
аэропорт, причем не только аэровок-
зал, но и взлетно-посадочная поло-
са», — так оценил проект министр 
транспорта Максим Соколов.

Частным инвестором проекта 
выступает ОАО «Ямал СПГ». Объек-
ты порта будут частично находить-
ся в собственности государства, час-
тично — в собственности инвесто-
ра. Причем к объектам инвестора 
порта относятся технологические 
причалы по перевалке сжиженно-
го природного газа, газового кон-
денсата и нефти, причалы накат-
ных грузов, строительных грузов, 

складские помещения, админист-
ративно-хозяйственная зона, инже-
нерные сети и коммуникации. В фе-
деральной собственности будут на-
ходиться подходной канал с опера-
ционной акваторией, морской ка-
нал протяженностью 50 км, систе-
мы управления движением судов и 
навигационного обеспечения, зда-
ния морских служб.

Вся стоимость строительства порта 
оценивается на уровне 75 млрд   руб., 
из них государственный бюджет в 
2012–2016 годах выделит 47 млрд руб.

• ОАО «Ямал СПГ» — газодобыва-
ющая компания, создана для осво-
ения Южно-Тамбейского газокон-
денсатного месторождения (владе-
ет лицензией на разработку), вклю-
чая строительство завода по сжи-
жению природного газа. 80% акций 
компании принадлежит ОАО НОВА-
ТЭК, 20% у французской Total. Ведут-
ся переговоры по продаже 20% акций 
ОАО  НОВАТЭК китайской компа-
нии CNPC. Сделку уже одобрило пра-
вительство РФ, и ее планируется 
 закрыть до 1 декабря.

С грузом вокруг света
Перевалка СПГ через новый морской 
порт начнется в 2017 году, а в 2019-м 
планируется выйти на проектную 
мощность 15–16 млн тонн.

«Если будет разведана ресурсная 
база и мы сумеем получить долю 
рынка, возможно увеличение мощ-
ности до 25–30 млн тонн в год»,— за-
явил на форуме «Газ России» предсе-
датель совета директоров компании 
НОВАТЭК Александр Наталенко.

В теплую половину года в Арк-
тике — с июля по ноябрь — НОВА-
ТЭК, по данным Минтранса, плани-

рует поставку российского природ-
ного газа с полуострова Ямал в стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, Западной Европы и Южной Аме-
рики по восточному маршруту — 
через Берингов пролив, оставшиеся 
семь месяцев — по западному мар-
шруту — через Атлантический оке-
ан. Объем контрактов на поставку 
сжиженного природного газа с про-
екта «Ямал СПГ» на текущий момент 
составляет уже 70% от планируемо-
го объема производства, сообщил 
ранее финансовый директор НОВА-
ТЭКа Марк Джетвей. В эти 70% вхо-
дит соглашение с испанской газо-
вой компанией Fenosa, заключен-
ное в начале ноября, на поставку 
2,5 млн тонн СПГ ежегодно и согла-
шение с CNPC на поставку не менее 
3 млн тонн СПГ в год в течение не 
менее 15 лет.

Суровый 
подготовительный
Строиться порт будет в два этапа. За-
казчиком выступает ФГУП «Росмор-
порт». Пресс-секретарь предприятия 
Наталья Жихарева сообщила, что ра-
боты подготовительного периода за-
вершились в текущем году. Это зна-
чит, порт уже готов принимать круп-
ногабаритные грузы модулей завода 
СПГ. Строительство объектов основ-
ного этапа, которые обеспечат транс-
портировку и переливку продукции 
завода СПГ, начнется в 2014 году. На 
подготовительный период в резуль-
тате проведенного тендера был вы-
бран генеральный подрядчик — 
ОАО «Межрегионтрубопроводстрой» 
(МРТС), а дноуглубительные работы 
в акватории выполняет 
ОАО «УСК 

”
Мост“».

Причал для газа
— субсидии —

Правительство намерено про-
должить финансирование проек-
тов по поддержке авиаперевозок 
в регионах. На некоторых направ-
лениях компаниям—участницам 
пилотных программ удалось до-
биться почти полной загрузки 
лайнеров. Теперь они предлага-
ют государству взять на себя труд 
и по пропаганде успехов.

Оценка результата
Своими силами авиакомпании не 
спешили развивать региональную 
сеть, поскольку рейсы в большинс-
тве своем оставались нерентабельны 
без господдержки. Сейчас в стране 
реализуется несколько программ со-
финансирования: субсидирование 
внутренних региональных перево-
зок в Приволжском федеральном ок-
руге (ПФО) на период 2013–2025 го-
дов, субсидирование перевозок в че-
тырех федеральных округах (Северо-
Западном, Сибирском, Уральском и 
Дальневосточном) и программа пря-
мого субсидирования региональ-
ных перевозок. Последняя действует 
только с июля. Она призвана подде-
ржать любые региональные рейсы 
и обеспечить формирование регио-
нальной маршрутной сети РФ. Пра-
вительство признало все програм-
мы удачными, поэтому их практика 
продолжится в 2014 году.

Как рассказал директор Центра 
стратегических разработок в граж-
данской авиации (ЦСР ГА) Антон Ко-
рень, в основе программы в ПФО со-
единение авиасообщением всех ре-
гиональных центров в округа. Как 
прямыми рейсами, так и с примене-

нием трансфертных и транзитных 
схем обслуживания с целью эконо-
мии бюджетных средств. Они выде-
ляются на субсидирование выпада-
ющих доходов авиаперевозчиков.

В ЦСР уверены, что начало реа-
лизации проекта можно считать ус-
пешным, так как на некоторых пер-
вых рейсах загрузка составляла 80%. 
Пассажиры оценили экономию во 
времени при сокращении поезд-
ки с восьми часов наземными вида-
ми транспорта до часа на самолете. 
Среднее время полета в рамках суб-
сидируемой маршрутной сети в со-
ответствии с расчетами ЦСР состав-
ляет около часа.

«Впервые в рамках программ суб-
сидирования не применяются воз-
растные ограничения, а также огра-
ничения по региону проживания 
пассажиров. Данный подход позво-
ляет дать равные условия для пере-
движения всех граждан. Повышает-
ся экономическая активность насе-
ления, снижаются транспортные ба-
рьеры для скоростного перемеще-
ния»,— считает Антон Корень.

По расчетам центра, при реализа-
ции программы и выходе ее на пол-
ную мощность пассажиры ПФО смо-
гут сэкономить до 1,5 млн часов в пу-
ти в год. При разработке программы 
впервые за 25 лет ЦСР применил мо-
дели прогнозирования спроса на ре-
гиональные авиаперевозки. В расче-
тах применялся анализ воздушного, 
междугородного железнодорожного 
и автобусного видов транспорта. Два 
последних остаются главными кон-
курентами авиакомпаний. И при от-
сутствии региональных маршрутов 
забрали существенную долю пасса-
жиропотока.

Программа финансово сказалась 
не только на госбюджете. Аэропорты 
в ПФО предоставили скидки на сбо-
ры и услуги по наземному обслужи-
ванию в размере от 40% до 100%.

В пресс-службе Минтранса уточ-
нили, что исполнителем госп-
рограмм является Росавиация. Ве-
домство организует конкурсы по 
субсидированию региональных по-
летов, а также следит за их исполне-
нием и выплачивает авиакомпани-
ям средства.

В рамках этих программ в 2013 
году выделено 5,2 млрд руб. В 2014 
году в бюджете 4,2 млрд руб. Субси-
дии будут выплачиваться ежемесяч-
но, исходя из количества выполнен-
ных рейсов.

Уже открыто порядка 100 новых 
региональных маршрутов. По про-
гнозам ведомства, в 2013 году допол-
нительно будет перевезено порядка 
500 тыс. пассажиров. Всего аэропор-
ты страны за 2013 год обслужат по-
рядка 100 млн пассажиров (иност-
ранными и российскими авиаком-
паниями).

Как ранее сообщил министр 
транспорта Максим Соколов, в даль-
нейшем господдержка должна осу-
ществляться на основе механиз-
ма субсидирования выполненно-
го авиакомпанией рейса как наибо-
лее эффективно зарекомендовав-
шего себя. 

По программе субсидий в ПФО ор-
ганизовано регулярное авиасообще-
ние между 15 крупными городами, 
включающее 37 прямых рейсов. Ос-
новным перевозчиком стала авиа-
компания «Татарстан» (оператор про-
екта), выигравшая в марте 
конкурс Росавиации. 
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   18 | Резервирование земли может оказаться 
главной причиной срыва ввода в эксплуатацию 
ЦКАД в Подмосковье

19 | Правительство признало, что БАМу и Транс-
сибу не справиться с растущим грузопотоком 
без денег Фонда национального благосостояния

19 | Как только газовым компаниям потребова-
лись новые экспортные маршруты, оказалось, 
что можно построить новый порт даже в Арктике
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